

61
SEGUNDO AVISO,
Y RELACION VERDA
dera del miserable y memorable
caso sucedido en la falda de la nombrada montaña de
Soma, nombrada por otro nombre monte de Vefuvio,
distante seys millas de la hermosissima Ciudad de
Partenope, y por otro nôbreNapoles, Reyno
y Patria de tierra de Lauor.

Ordenada y compuesta por el Reverendo Padre Fray Iayme Milefio
de Ponte Hibernete de la Religion de Observantes reformados en el
Real Conuento de la Cruz de Palacio de la Ciudad de Napoles,

Traduzida de lengua Napolitana en Castellano
conforme su original.



Con Licencia de los Superiores.

Impressa en Napoles en casa de Ottauio Beltrando, y
agora en Barcelona por Esteuan Liberós en la Calle
de Santo Domingo. Año 1632.

El Martes por la mañana dos horas antes que amaneciese, que fue à los diez y seys del mes de Diciembre 1631, en la parte que mira al mar en el dicho monte cerca del medio de la montaña, haciendo un terrible terremoto, en el dicho tiempo, del terremoto se oyeron tres grandes y terribles truenos, q parecia se venian desfajando todos los circunstimos montes, y cosa jamas vista, y de tanto pavor y miedo, que todos los que habitaban en el monte tuvieron tanto espanto y miedo, q dejando sus casas, hacienda y quanto tenian, venian huyendo a Napolis llorando amargamente. Comenzó el fuego a crecer con tal soberbia y poder, que allego el humo mestizo con ceniza, subiendo tan arriba, que pasó una grande distancia de las primeras nubes; aparecio esta maquina alas doce del dia con un ayre tan grande, que parecia aria de vindir toda la tierra, priuandones del resplandor del Sol; el humo que salia de este fuego parecia como lana blanca, y esto por causar lo los resplandores de los rayos del Sol, y tambien por haver aquel dia una grande calma, y no hauer nube alguna del cauado de la tierra, dönde tuvo su principio, salia fuego en grande abundancia, mas por la densidad del humo no se veia el fuego sino à modo de rayos, que andauan brillando por dentro, y antes que estos relampagos se vierseen de la tierra de dönde salia el fuego se sentia un estrepito y horrible trueno, asì mesmo como si tronase en el ayre; el humo q dura las tres horas de la tarde crecio el fuego, y el humo en tal manera, qe pudo notable miedo à todos los moraduors de Napolis. En el tiempo que empezo el fuego el Eminentissimo señor Don Francisco Boncompagno, Cardenal y Arzobispo de Napolis se halló en la Torre del Grecio, donde d'ordeno assistir, y esta torre estaua situada en la falda de la montaña, tres millas distante del fuego, visto qe huyó el principio del terremoto se puso en huida para Napolis; allego q humo à la Iglesia de su Arzobispado facio patente el famoso Sacramento, adonde con mucha devoción hizo, suspirauys y mío que hizelle en lo mismo en las otras iglesias.

hizo hazer una proceesion general, llevando en ella la caberry y larga de el glorioso marty San Lanfrancio, Episcopio de Napolis, llevandolo à la Iglesia de la madre del Dñs del Carmen, cerca de las quattro horas de la tarde empezo a llover ceniza por dentro Napolis, de tal modo, qe a la mañana siguiente se vieren todos los tejados y calles llenas de ceniza, de modo qe todo blanqueaua; alas tres y a las quattro de la misma tarde la abertura del monte hacia tan espantoso ruido, qe atemorizava à qualquier persona, y por todo Napolis no se hacia otra cosa que proceisiones, gemidos, llantos, sollozos, y todos à una voz gritado misericordia. Las gletonas de dia y de noche abiertas, adonde patentemente etaua el Santissimo Sacramento; todos desemparauan sus casas, recogiendose á las Iglesias y era tanta la gente, qe no cogian en ellas, y el qe en ellas etaua se tenia por muy dichoso; à mi parecer no quedó hombre ni mujer capaces de pecar, q no le confessasse, y lo qe esmas digno de consideracion fué, q no cesó el terremoto desde las diez horas de la mañana hasta la tarde del siguiente dia y en este tiempo no cesó del todo, porq de rato en rato se semia esta noche fue muy lobregosa y obscura, sin verle estrella ninguna.

El Miércoles por la mañana no se veia el monte, por la gran niebla qe havia causado el humo, alas tres horas se volvió a hazer la proceesion general, con las reliquias qe dimos, colá digna de maravilla, qe al punto qe se abrieron aquellas famosas reliquias á la puerta de la Iglesia del Arcobispado se abrieron las nubes obscuras, dexandonos ver el Sol, el qual aparecio en forma alegre, de tal modo, qe en todo el pueblo se empezo un grande júbilo y regozijo, à explorar e invocar el Santo encomendandole á el, y así en la proceesion le llevaron á la puerta Capuana, á vista del dicho monte, donde el Eminentissimo señor Cardenal se estuvo con su Capitolio de Canonigos, dönde tomó la sangre del glorioso martyr, hizo el señal de la Cruz hacia la nube algnosta, con grandissima consolacion del Pueblo, y luego aparecio el monte mas gracioyo, sin qel horror q havia

antes de allí se fué a la Iglesia de la Anunciación, el tiempo fue
esta noche quieto y claro al principio de la noche empezó a
llover con grandísima obscuridad, la qual agua causó gran
de estrepido y ruido en la fragua del monte, a la medianoche
que se sereno el cielo, apareciendo las estrellas.

El jueves por la mañana se vio el monte con incios horri-
bilidad, pero el fuego siempre hacia su curso ordinario, cre-
ciendo con grande impeto arriba, a las nueve horas del dia
se veía estar esparrizado el fuego, y salir de diueras partes,
particularmente a la parte del mar, salía por cinco bocas, y
de adónde empezó a salir, salía muy poco, a las once horas del
dia apareció la montaña muy bella y clara, que se veía a ro-
da, pero con todo siempre se veía el fuego, mas no a donde
empezó, el Martes que salía de lo empinado del monte, de
adonde antigüamente salía en tiempo de Plinio, se veía zo-
do el monte desde lo mas alto a lo mas bajo lleno de ceniza,
cosa llámina era decir, que la Torre del Greco, ricura boy-
blada y rica, si bien pequeña quedó deshabitada, y todos los
que pudieron yinieron a Nápoles diziéndo la que allí iban
fuego y ceniza, lo qual se verificó el segundo dia del fiego
quedando destruido casi del todo, las Caserías y Casas que
estauan cerca del monte quedaron deshabitadas, y aparte de
ellas quemadas parte cubiertas de la ceniza, adonde murieron
muchísimas gentes, de la qual daremos relación a su tiempos.
Del monte salía una agua turbia, y mezclada con ceniza, que
hazian una mala unión, la pobre gente que venia huyendo
por salvarse del fuego, quedauan ahogados en el lecho, por
cayendo en este lodo no podian salir del, adonde quedaban
muertos, y aun tambien muchos animales. Tratando de los
toros dire lo que suvemos vallo en Nápoles cerca de las do-
ce horas lloró una hora, a las tres horas salió la procesión
acostumbrada del Arzobispado a la Iglesia de Santa María de
Constantinopoli, y este dia hicieron los Padres Teatinos una
procesión ellos solos, tambien los lefuytas hicieron otra dig-
na de consideracion que fue en esta forma. Primamente
vino de aquellolos Indres trahia un Crucifijo, seguiólos otros
gueros

gueros, en procession descalsos, vestidos de sacos, enciados en
cuerdas de esparto, trayendo cada uno una, hecha de cera
blanca, seguián a estos algunos con la reliquia de San Ignacio
en una bellísima imagen de plata en viñas atadas, que la
lleauan cuatro lefuytas vestidos con sus roqueteros, despues
de las andas venian otros vestidos de sacos, como queda di-
cho, estos seguían con el mismo orden la imagen de San Fra-
ncisco Xauier de plata muy requisimia, y la llevauan cuatro,
conforme a la otra, de otras de los otra procession, vestidos de
la misma fuerza, seguían a estos una Imagen de un Crucifijo,
y la traían los mismos lefuytas vestidos de la misma fuerza,
seguian a estos otros vestidos de sacos, trayendo cruces muy
grandes a los omiblos, oce calaveras en las manos, otros si-
guras de Cristo, de tras de estos cuatro lefuytas llevauan una
Imagen de la Virgen en santissima, de tras de estos una procession
de disciplinantes, deys y una cruz, la qual llevaua un padre,
y ordinariamente un felazar llevava un Crucifijo, y de tras del
multitud de gente cantando la Letanía, quando ella proces-
cion llegó a la calle de los libreros, lloró de tal suerte que
se bolvió a encender el fuego de nuevo y duró por espacio
de media hora, si bien no deyo siempre de llover muy me-
nudo hasta la media noche, haciendo una noche muy obscur-
a, al amanecer se oyó el tiempo. El Viernes por la mañana
amanecio muy claro sin nubes alguna, ni nube, el humo del
monte parecía muy gracioso, si bien muy espantoso, por estar
amenazando a la Ciudad los Padres Oberrantes de Santa
María la Nona junto con los Padres reformados de la Cruz
de Palacio llevaron el cuerpo de Santiago de la Marca, Pro-
testor de la dicha Ciudad aforada, acompañado de infinitos
Religiosos de diuersas Ordenes a vista del fuego, cosa digna
de eterna memoria, que así como salio el cuerpo de la Ci-
udad a vista de la espantosa nube con todo su poder y horribi-
lidad se bolvió atras, dexandose caer en el mar, dexando la
Ciudad con notable alegría, el Sol hizo su camino, alegrado
que su vista la dicha Ciudad, cosa que desde que empezó el
fuego no le havian visto tam resplandeciente, durió toda la no-
che

che la ferocidad, de tal modo que venia nclaran entre la niebla, y q la nube caliginosa del humo se extendia por el mar. El Sabado por la mañana el tiempo era calma, aunque muy húmedo, por causa del contraste de vienes, cerca de las diez, q las once se veian todas las tierras que estaban al derredor del monte, si bien se veia en el dicho monte q el humo hacia su curso ordinario, y tambien en Napolis se continuo se estauan haciendo las procesiones de la Iglesia, de la Anticua falso viva procepcion de gran numero de Clergios juntos con los Padres Capuchinos, con gran copia de fieles, en esta procesion fueron llevadas muchas reliquias de aquella Santa casa, q este dia muy húmedo y nublado, y con la noche con agua y viento muy rezoso, y muy obfusa, q no se parecia el mte, ni el humo, a la media noche se sintio un terrible terremoto por todo Napolis, de alli a media hora q fue este sobrevino otro mayor, al amanecer tuvo otros dos, juzgale q la causa del terremoto era por haver nido y hecho viento q impedia el curlo del humo q salia de la boca del monte: a las nueve horas del dia se veia salir las llamas del humo por diueras cauernas, por q el fuego no podiendo salir por encima del monte y hacer su curlo ordinario reuento el monte por diueras partes, haciendo muchas cauernas y aberturas causadas por el terremoto. El Domingo por la mañana a las ocho horas el tiempo andaua rebuelto, y algo húmedo co viento, si bien a las diez horas se vio el Sol, mas no por ello dexo de estar la montaña con mucha seguridad, por lo qual no se podia ver por Napolis se hacia diueras procesiones de Religiosos, los Padres Dóminicos se llevaron en procesion llevando la cabecera de S. Tomas de Aquino, los Padres de S. Francisco de Paula llevaron llevando la che de la Virgen, a las cinco horas de la tarde se vio la montaña, si bien humeando, esta noche humo muy grande tranquilidad en el cielo mostrando sus estrelas, a las doce horas se sintio gran numero de perros yndios haciendo vna armonia dolorosa q temorizo todo Napolis, despues de media hora q se vio el monte, y el humo a modo de vna nube muy gra-

de, q bien se extendia hacia Salerno, vna hora antes q amaneciese se vio vna estrella muy grande, con gran resplandor, la qual fue grande confuso para la Ciudad: El Lunes por la mañana se vio el humo con grande impetu azia arriba, y en vn instante se vio q el ayre lo rebatia abajo, quedo della fuerse hasta q salio el Sol, a las nueve horas se extendio azia el mar, si bien parecia q abrazaua el mar, cerca de las tres horas salio el Emminentissimo Señor Cardenal de su Iglesia, llevando la acostumbrada reliquia de San Januario, y todo el Capitulo y clero, con muchos Religiosos de diueras Ordenes, acudieron a la Iglesia grande multitud de personas de los lugares q nuna delbruyendo el fuego, a los quales la caridad de los benefactores de la Ciudad ampararon, y agalajar on dandoles mucha limosna de modo q no les falta todo quanto han menester, sobre todo la noche algo obfusa, el monte despedia aquell humo muy obfuso q a las once horas de la noche hizo un grande terremoto, el qual de rato en rato venia sin quitarle nula la mañana, el Martes por la mañana, q fue el dia octavo, el peruanan todos en lo q havia de parar aquel incendio, q el monte q nube era muy cocarraria a la q el Martes paladio habia parecido q aquella parecia muy donaria, pero la noche dia mas al contrario, obfusa y nocturna, no solo en el monte, q en qndos los montes cercanos se hallaua, q cuando la Ciudad de Napolis, q era por la voluntad diuinaz elvava para porqase la gente de Napolis q tanta co notables contricion de los pecados, con el clamor de tantos Santos como tienen duro esta tranquilidad hasta mto dia, por q despues se mostro el Sol algo melancolico, con viento muy fresco, este dia se hazian las procesiones acostumbradas, y particularmente vna bellissima procesion de lades Teatinos en grande numero, los quales se juntaro en la Iglesia de Santa Maria de los Angeles, la procesion se hizo en la forma siguiente: venia vn padre trayendo vn devotissimo Crucifijo, acompañandole otros cuatro con achas encendidas, pues muchos caballeros de dos en dos con achas encendidas, pues muchos caballeros de dos en dos con achas encendidas, de los quales venian muchos Padres Teatinos cantando

do la Letania y Psalmos: de tras delos qualles venian tres figuras deuotissimas y de particular veneracion, en medio de muchisimas luces, las cuales salieron de la Iglesia de la madre Santa Vrsula a Santa Maria de los Angeles: las imagenes era la vna de San Gregorio Papa; la otra de San Pedro Apostol, la tercera de la Virgen sanctissima con su dulcissimo hijo en los brazos, y una Luna debaxo los pies, y ua debaxo de vn Pahio, el qual llevauan muchos señores de los mas nobles de la Ciudad: de tras venia el Excelentissimo Conde de Monterey Viforey de aquel Reyno, acompañado del Consejo de Estado, y de los mas nobles de la Ciudad, quando allegó esta procesion delante de Palacio fue saludada del Esquadrón Espanol, q a este proposito le havia formado: Quando llegó a Castelnou fué saludada del Equadron Napolitano, y del Castillo con una infinitud de piezas, llegó a la Iglesia del Arcobispado, de alli fué a la Iglesia de Sá Pablo el mayor, Iglesia de los Padres Teatinos: á las cinco horas de la tarde empezo a llover, mas ala noche ceflo el agua, fue la noche muy obscura y tenebrosa.

Esto es en summa todo lo que hauemos visto y podemos dar relacion, en pudiendo entrar por los lugares y monte se dara relacion de los muertos, y el daño que ha causado, que aun el monte està echando humo, y por el peligro del gran lodo ninguno se atreue.